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一封信，让自闭症孩子走进课堂

这个山村小学特别有爱
校长说：挽救一个孩子，等于挽救一个家庭

昨天，本报刊发了一则暖心新闻——《我想好了，要抱着他到小学毕业》，讲述了鄞州区塘溪镇第二中心小学体育老师叶挺
的故事：因为班级里有一个行动不便的男孩小泽，叶老师每天都会抱着他去上体育课。他抱孩子的照片很快在朋友圈刷屏了，
温暖了很多网友。

其实，在这所学校，还有几个特殊的孩子。因为有一群暖心的教师，这些特殊的孩子被暖暖的爱包围着。

□记者 薛曹盛 通讯员 郑长军

鄞州区塘溪镇第二中心小学建校6年多了，目前有
700余名学生，累计接收过6个特殊的孩子，他们中有
的智力有障碍，有的听力有障碍，还有一个有自闭症。

今年11岁的杜同学是从鄞州特教中心转校来的，有中
度智力障碍。每天在教室的最后一排，都能看到她似懂非
懂地看着黑板，而坐在旁边陪着上课的则是小杜的母亲。

“孩子一年级刚来的时候，上课注意力不集中，经
常开小差，听课有些吃力。”班主任胡老师说，学校就
和家长商量，让母亲陪同孩子来上课。

有时候，孩子的母亲有事来不了，老师就会特别关
注小杜的一举一动。“上课提醒她认真听讲，下课提醒她
喝水上厕所。现在她上三年级了，情况好多了，上课时能
积极举手发言了。”

今年上五年级的小屠有听力障碍，刚上一年级时，老
师特意把座位安排到了第一排，让她能听清老师的话。

“其实我们没做什么，就是和她说话的时候，语速放
慢一些，凑近她的耳朵就可以了。孩子现在戴了助听器，
和正常孩子没有两样。”班主任张老师说得轻描淡写。

塘溪镇第二中心小学曾接收过一个特殊学生小
徐，今年16岁，一出生就患有一级智力障碍，基本上没
有语言能力，生活无法自理。学校建成6年，老师送教
6年。每个月，老师都会轮流上门家访，和孩子聊聊天，
讲讲校园的趣事。每逢重大节日，他们会把孩子接到
校园里。每年六一儿童节，她都和同学们在一起，手舞
足蹈特别开心。

学校对特殊孩子敞开大门

培养一个特殊孩子，投入的时间和精力可想
而知。面对这样的孩子，有些学校望而却步；而
塘溪镇第二中心小学却大门敞开。说起来，这或
许是学校的一种惯例。

塘溪镇第二中心小学的前身是上城小学，以
前该校曾接收过一个自闭症的孩子，该校校长童
士峰对这个孩子印象深刻。

起初学校并不打算接收，但是，一封手写的
来信改变了童士峰的想法。给他写信的是孩子的
家长，一个只有小学文化程度的母亲，手写了三
页信纸。虽然字迹并不工整，但这封信打动了
他。信里的几句话，他记忆犹新。“老师，帮帮我

的孩子吧。如果学校不接收，孩子的将来就没希
望了，我们这个家就毁了。”

“我们收到信件，立马召开全体教师开会。会
上，我们一致决定，接收这个孩子。无论多大的
困难，都要帮帮他。”前两年，童士峰在朋友圈看
到了这个孩子的消息，他已经成了牡丹江市摔跤
队队员。他心头一暖，庆幸自己当初做了正确的
决定。

“挽救一个孩子，其实就是挽救一个家
庭。”这些年来，他始终坚信：培养这样一个特
殊孩子，有时候可能比培养一个大学生更有社
会价值。

挽救一个孩子，就是挽救一个家庭

这些年来，自闭症的孩子来了，智力障碍的
孩子来了，听力障碍的孩子来了……老师们用自
己的双手，托起了孩子们的梦；用自己的爱，给
了孩子们最大的温暖。“在老师们看来，他们和
平常的孩子一样，只是需要我们多一些关心。”

采访中，童士峰校长和记者说起一件事。小
泽在一年级期末的考试中，考取了全年级段第一
的好成绩。当时，学校评选“阳光学子”，起初小
泽落选了，班主任马老师直接跑进校长办公室，
为孩子打抱不平。

“阳光学子”考核的是孩子德智体美劳全方
面能力，因身体状况，小泽的体育成绩不过关。
但考虑到孩子的特殊情况，学校最后给他特批，
评上了“二小阳光学子”。拿到奖状的那一刻，小
泽笑得特别灿烂。

童士峰还说，学校有一间资源教室，是专门
对特殊孩子开放的，他们可以在教室里进行针对
性的康复训练。学校里还有一支特别的教师队
伍，他们就像是这些特殊孩子的“大管家”，帮助
他们解决学习生活中的各种烦恼。

教师们用爱给了孩子最大的温暖

2016年11月3日，由通商银行冠名发起的“通商
公益慈善基金”签约仪式在宁波市善园文化园举行。
该基金是通商银行借助宁波市善园公益基金会平台，
用于开展社会公益慈善活动，履行银行社会责任的重
要渠道。基金立足宁波本地，通过主动参与一些社会
公益项目活动，来回报社会，不忘银行成立的初心。

多年来，通商银行持续关注“星宝自闭症儿童”，先
后支持成立“星苑家长学校”、走访慰问自闭症儿童康
复中心、赞助星宝家庭趣味运动会等，为星宝儿童的成
长尽一份力量。2017年以来，通商银行还持续开展“新
年微心愿”活动，与善园基金会一起，为外来务工人员

子女、特殊儿童机构等送上新年的慰问，满足孩子们新
年的“微心愿”。此外，发起“冬日暖阳”行动、捐助多秀
村孩子温暖过冬、组织开展“一元一公里”爱心行动计
划等，通商银行以多种形式参与慈善公益活动。

“为了系统地推进公益事业，3年前，我们行发起
成立了通商公益慈善基金，每年投入一定金额到基
金里面，委托善园基金会代为管理。平时，善园基金
会和我们会共同寻找一些合适的公益项目，我们希
望通过社会的暖心行动，让一些特殊人群逐渐建立
起自我生活的能力，授人以鱼不如授人以渔。”通商
银行相关负责人表示。

通商公益慈善基金 成立三年公益步伐不停

善 园 公 益 基 金 会
“莫奶奶公共钢琴公益
基金”呼吁更多会弹钢
琴的人加入公益项目成
为志愿者，你的琴声会
让宁波更加优雅。如果
你有合适的场地提供，
也可联系基金会。

“公共钢琴”公益项目再传好消息
通商银行接力捐赠10架
第11架公共钢琴昨落地铁路宁波站

第第1111架公共钢琴落地铁路宁波站架公共钢琴落地铁路宁波站，，
志愿者正在演奏志愿者正在演奏。。 通商银行供图通商银行供图

11 月 12 日上午，铁路宁波站二楼
候车区，一阵悠扬的钢琴声响起，吸引
不少候车的旅客驻足聆听。当天，“公共
钢琴”公益项目第11架钢琴落地宁波火
车站，这也是宁波通商银行捐赠的第一
架公共钢琴。今后，会弹琴的候车旅客，
可随时上去弹奏一曲。伴随着公共钢琴
在火车站这个人流量如此密集的公共
场所落地，宁波“音乐之城”的城市形象
将更加深入人心。 □记者 王伟

今年7月，莫志蔚奶奶捐赠10架公共钢琴，助力
宁波“音乐之城”建设的消息经媒体报道后，引起社会
广泛反响。之后，由宁波善园公益基金会、宁波日报报
网、莫志蔚奶奶三方联合发起的“莫奶奶公共钢琴公
益基金”正式成立，10架钢琴也先后落地。

“通商银行与善园有很多公益慈善方面的合作，
2016年，我们合作冠名发起了‘通商公益慈善基金’，借
助善园平台，开展社会公益慈善活动。今年，得知了莫
奶奶的公共钢琴项目后，我们认为这是一件有利于提
升宁波城市形象的公益善举，很有意义，所以决定在莫
奶奶之后接力捐赠10架公共钢琴，为提升宁波城市形
象贡献自己的力量。”宁波通商银行相关负责人介绍。

铁路宁波站客流量密集，据介绍，今年日均旅客

发送量达到5.5万人次，节假日高峰期最多的时候日
发送旅客达到9万多人次。在这样的门户地点放置公
共钢琴，其影响力更令人期待。

“我知道宁波的公共钢琴项目，没想到现在火车
站也有了，这个事情挺好的，现在会弹钢琴的人不少，
公共钢琴不断投放，有利于整个城市音乐和文化氛围
的兴起。”现场，正在候车的陈先生静静地听完了志愿
者的演奏，他说自己不会弹琴，但是候车的时候能听
到这样的琴声，也是一件美好的事情。

公共钢琴落地后，将由宁波市善园公益基金会
“莫奶奶公共钢琴公益基金”负责管理和运营，平时也
会有志愿者不定期前往弹奏乐曲。接下来，“莫奶奶公
共钢琴公益基金”将继续寻找剩下的9个落地地点。

通商银行接力 捐赠10架“公共钢琴”

■《“我想好了，要抱着他到小学毕业”》后续


